
 

Newsletter des VCDDüsseldorf, Ausgabe Mai 2015   

   

 
Feiertagssaison. Da wir keinen Ausweichtermin finden konnten, führt der heutige                   
Vatertag zum Ausfall unseres Monatstreffens im Mai. Für die freie Zeit empfehlen wir                         
Bewegung an der frischen Luft, liefern aber zur Sicherheit noch interessanten Lesestoff.                       
Wir berichten z.B. über eine leicht verbesserte Radwegeführung an der Baustelle                     
Dreherstraße/Ecke Diepenstraße in Gerresheim. Der VCD und andere hatten sich hier                     
für eine Änderung eingesetzt und es hat sich etwas bewegt. Auch am Tag gegen Lärm                             
hat der VCD etwas bewegt und den Ratinger Bürgermeister passend zum Thema                       
besucht. Bewegung wünschen wir uns außerdem beim Thema nachhaltige/koordinierte                 
StadtLogistik, was in Düsseldorf viele positive Auswirkungen haben kann. Hierzu der                     
aktuelle Kommentar. Nicht zuletzt finden wir immer wieder Artikel, die globale Trends                       
und Bewegungen widerspiegeln: "Peak car". Eine Zusammenfassung dieses               
umfangreicheren Berichts war uns nur im Ansatz möglich. Wir empfehlen die                     
KomplettLektüre, auch wenn wir den heutigen VatertagsBegehern natürlich nicht                 
gerade das optimale Lesewetter wünschen! 

Für den Kreisverband Düsseldorf  Mettmann  Neuss, 
Holger Baten 
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Termine 
 
Monatstreffen des VCDKreisverbands 
Das Monatstreffen des Kreisverbands findet immer am 2. Donnerstag des Monats statt.                       
Alle Mitglieder und Interessierte sind herzlich willkommen. 

● Wann? Aufgrund des Feiertags kein Treffen im Mai 
● Wo? Düsseldorfer VCDBüro, Grupellostr. 3. 

 



Critical Mass  
Die Critical Mass (kurz: CM) ist ein zwangloser Treff von mehr als 15 Menschen zum                             
gemeinsamen Radfahren (Fahren als Verband). Die Zahl ist von Bedeutung, da die STVO                         
damit das gemeinsame Nutzen und Befahren der Fahrbahn erlaubt ist, auch wenn sonst                         
(für weniger als 16 Menschen) Radwegbenutzungspflicht herrschen würde. 

● Wann? Fr., 12.06.2015, 19 Uhr (jeden 2. Freitag eines Monats) 
● Wo? Fürstenplatz (wo auch sonst immer!) 

 
Vormerken: 

● Nächstes Monatstreffen des VCDKreisverbands: Do., 11.06.2015 
● Die ADFC Fahrrad*Sternfahrt NRW: Sa., 13.06.2015 

 
 

Verkehrsnachrichten 

 
Düsseldorf: Und es bewegt sich doch etwas 
 
Positiv verstärken möchten wir die Reaktion auf u.a. unsere Kritik                   
sowie Lösungsvorschläge (wir berichteten im letzten Newsletter), die               
Baustelle Dreherstraße/Ecke Diepenstraße in Gerresheim         
radfreundlicher zu gestalten. Nachdem es zunächst so aussah, als                 
würde das Problem ausgesessen, wurde inzwischen eine             
Wegeführung für Radfahrer eingerichtet (siehe Foto rechts, Quelle:               
Burkhard Karp).  
 
Die zum Schutz aufgestellten Barken (siehe Foto) werden jedoch                 
von Unbekannten immer wieder, zum Teil auch in gefährlicher                 
Weise, nämlich mitten auf den neu markierten Radweg, verschoben,                 
um vermeintlich die Straße frei zu machen. Aktuell (13.05., 17:00                   
Uhr) stehen die Barken richtig! 
 
Die Führung des Radverkehrs stadteinwärts wurde leider nicht verbessert (ein Schild                     
Fahrrad frei wurde ergänzt). Allerdings sehen auch wir hier keine Lösung, die von den                           
Nutzern stadteinwärts auch angenommen werden würde. [HB|BK] 
 
 
Regionalisierungsmittel: Online Petition / Kampagne von PRO BAHN  
 
Die drohende Finanzklemme bei der Nahverkehrsförderung betrifft nicht nur die                   
Fahrgäste, sondern auch viele andere Gruppen, zum Beispiel: Weniger                 
umweltfreundlicher Bahnverkehr führt zu mehr Abgasen, Lärm und Flächenverbrauch und                   
gefährdet damit die Umwelt und  durch den Bau neuer Straßen  auch die Natur. Weniger                               
Geld für Bahnen führt auch zum Verlust von Arbeitsplätzen bei den                     
Eisenbahnverkehrsunternehmen und Netzbetreibern. Die schlechtere Anbindung           



insbesondere ländlicher Regionen bedroht durch einsetzende Abwanderung die               
Lebensqualität aller dort Lebenden. Dementsprechend sollten auch Politiker auf                 
kommunaler, Landkreis, Bezirks und Landesebene unsere Aktion             
unterstützen.[PROBAHN] 
  
Die OnlinePetition: www.probahn.de/petition  
 

"Peak car" oder das Ende des AutoZeitalters? 

Das britische Magazin The Guardian hat eine für viele wohl provokante Einleitung in einem                           
umfangreichen und absolut lesenswerten Beitrag zur Mobilität in Großstädten gewählt:                   
Haben wir "Peak car", also in Analogie zur Ölförderung quasi den Höhepunkt der                         
Automobilnutzung erreicht? Auf jeden Fall haben sehr viele Städte weltweit erkannt, dass                       
sie mit weniger Autos besser dran sind. Der Autor hat hierzu eine weltweite Reise                           
unternommen und nennt viele Beispiele, Lyon, Birmingham, München, London, Helsinki.                   
Er schlägt neben dem kommunalen und gesellschaftlichen Nutzen einer Verkehrswende                   
die Brücke zur Änderung des Nutzerverhaltens insbesondere in den Städten. Der Trend                       
zum Teilen (sharing) und zum Nutzen nach Bedarf (on demand) dominiert die                       
Generationen Y+. Die AutoOrientierung, die gefühlte Notwendigkeit, den Führerschein zu                   
machen, nimmt dramatisch ab. Der Autor zitiert Experten, die eine Demystifizierung des                       
Automobils sehen. Selbst BMWVertreter kommen zu Wort, die einsehen, dass ein                     
weiteres Stopfen von Autos in die städtische Umgebung nicht sinnvoll ist.  
 
Eine wesentliche Erkenntnis ist, dass die Verkehrswende nicht nur unsere "Transporte"                     
verändert, sondern das Bild der Städte verändert, sie lebens und menschenfreundlicher                     
macht. Städte, die das erkannt haben, entwickeln mit ihren Bürgern langfristige Visionen                       
und arbeiten erfolgreich darauf hin.[HB] 
 
Artikel (englisch) auf theguardian.com: http://bit.ly/1EDcRsN  
 

Niederländer sind RadEuropameister 

 
Wenig überraschend klingt eine Meldung des Magazins klimaretter.info, nach der 36                     
Prozent der Niederländer das Rad als ihr am häufigsten verwendetes Verkehrsmittel (vor                       
Auto, Bus und Bahn) bezeichnen. Nach der zitierten Umfrage des Verkehrsclub Österreich                       
ist das der Spitzenplatz in der EU (die Schweiz war nicht Teil der Umfrage). DIe weiteren                               
Plätze: Dänemark (23%), Ungarn (22%), Schweden (17%), Finnland (14%) und Belgien                     
(13%). In Deutschland ist das Fahrrad für immerhin noch zwölf Prozent das wichtigste                         
Verkehrsmittel in der Alltagsmobilität. Der EUDurchschnitt liegt bei acht Prozent. 
 
Im Artikel wird nochmal ausgeführt, dass die Verlagerung kurzer KfzWege bis fünf                       
Kilometer Länge (aufs Fahrrad) ein KlimaEinsparpotenzial von bis zu drei Prozent bringt.                       

http://www.pro-bahn.de/petition
http://bit.ly/1EDcRsN


Bei weiteren Strecken erhöht sich das Potential. Insgesamt verursacht jeder Deutsche Im                       
Durchschnitt zehn Tonnen CO2 im Jahr, zwei Tonnen davon im Verkehr.[HB] 
 
Artikel auf klimaretter.info: http://bit.ly/1JfPmfV  
 

Neues aus dem VCD 
 
VCD D/ME/NE: Aktion in Ratingen am Tag gegen Lärm  
 
Am 29. April 2015, dem Tag gegen Lärm, haben Klaus Scholle von der Initiative für eine                               
leise Bahn in Ratingen und Hans Jörgens von unserem VCDKreisverband den Ratinger                       
Bürgermeister Klaus Pesch besucht und ihm das neue Kompendium zum 2.                     
Internationalen Bahnlärmkongress 2015 in Boppard überreicht. Dieses Ereignis fand                 
seitens der Stadt seinen Niederschlag auf der Internetseite der Stadt (siehe Link, von dort                           
stamm auch das Foto rechts). 
 
Das Gespräch, an dem auch der Technische             
Beigeordnete J. Kral teilnahm, verlief in aufgelockerter             
Atmosphäre. Der VCD möchte gerne die Kommunen             
ermuntern, nach Möglichkeiten zu suchen, sich           
ihrerseits für eine leisere Bahn einzusetzen. Einige             
Vorstellungen, wie so etwas aussehen könnte, wurden             
bei unserem Besuch bereits erörtert. Wir haben einige               
Aufgaben mit auf den weiteren Weg einer             
konstruktiven Zusammenarbeit mitgenommen. 
 
Pressemitteilung der Stadt Ratingen: 
http://www.stadtratingen.de/buergerservice/pressemitteilungen/pmBahnlaerm.php  
 
 

Kommentar 
 
Heute von Holger Baten zum Thema nachhaltige StadtLogistik: 
 
Da der motorisierte Individualverkehr in Düsseldorf die heiligste aller Kühe darstellt,                     
nähern wir uns der notwendigen Verkehrswende mal aus einer anderen Perspektive, der                       
StadtLogistik. Allein in Düsseldorf finden täglich im Durchschnitt 120.000 LkwFahrten                   
statt, von denen – nach Abzug des Transitverkehrs – schätzungsweise die Hälfte ein oder                           
mehrere Ziele in der Innenstadt haben. McKinsey hat diese Zahlen und auch die                         
ökonomischen Vorteile koordinierter CityLogistik in Düsseldorf im Rahmen einer                 
größeren Studie für das Land NRW (NRW 2020: Unser Land – unsere Zukunft)                         
herausgearbeitet (Auszug siehe Link unten).  
 
Definition (ebenfalls lt. McKinsey): Die CityLogistik ist ein Konzept zur Konsolidierung der                       
Warenströme, das die Tourenanzahl auf der "letzten Meile" reduziert, indem die                     

http://bit.ly/1JfPmfV
http://www.stadt-ratingen.de/buergerservice/pressemitteilungen/pmBahnlaerm.php
http://www.stadt-ratingen.de/buergerservice/pressemitteilungen/pmBahnlaerm.php


Auslastung der Lkws durch Warenbündelung erhöht und (vormals mehrere) Touren zu                     
gleichen Abnehmern auf eine Lieferfahrt konzentriert werden.  
 
Der ökonomische Vorteil  von den gesundheitlichen, ökologischen und städtebaulichen                   
Vorteilen mal gar nicht zu sprechen  steht demnach außer Frage. Allerdings schreibt                         
auch McKinsey: "Viele CityLogistikProjekte scheiterten in der Vergangenheit allerdings                 
daran, dass sich ohne eine Zuordnung der Folgekosten, die durch den LkwGüterverkehr                       
entstehen, kein positiver Business Case aus Sicht der Betreiber ergibt. In aller Regel                         
können nur mit Hilfe einer geeigneten Regulatorik die Folgekosten, die bei                     
CityLogistikBetreibern geringer sind, wirklich klar zugeordnet werden – eine                 
Kernvoraussetzung, um ein funktionsfähiges CityLogistikSystem zu etablieren". Auf "gut                 
Deutsch" bedeutet dies: Die Stadt muss es auch wollen und dem unkoordinierten                       
Lieferverkehr echte Kosten zurechnen oder andere Hemnisse einräumen. 
 
Schauen wir zurück in das Jahr 2001, da gab es mal eine Initiative StadtLogistik                           
Düsseldorf Süd. Ziel war schon damals "eine Verringerung des                 
LkwVerkehrsaufkommens im citynahen Gütertransport". Die TUHarburg (siehe Link               
unten) liefert einen Rückblick u.a. auf diese Initiative und listet eine Reihe von Gründen,                           
warum sie damals gescheitert ist: Da werden z.B. Kooperationsprobleme mit / unter den                         
Speditionen genannt, reservierte aber zugeparkte Ladezonen, die die Stadtverwaltung                 
nicht freihalten konnte. Der Einzelhandel verlangte unbezahlte logistische               
Zusatzleistungen und war oft nicht zu einer Flexibilisierung der gewohnten                   
Warenannahmezeiten bereit. Das klingt alles nicht unlösbar, aber damals wurde der                     
ökonomische Vorteil und die Notwendigkeit einer koordinierten StadtLogistik vielleicht                 
noch nicht gesehen. Es wurde aber festgehalten: "Während der aktiven Phase des                       
Düsseldorfer StadtlogistikProjektes konnte das Güterverkehrsaufkommen in der             
Düsseldorfer Innenstadt erheblich vermindert werden."  
 
Inzwischen kommt uns ein weiterer Trend           
entgegen, der den Business Case         
StadtLogistik noch attraktiver macht:       
Lastenräder sind logistikfähig und neue         
Modelle nehmen eine komplette Europalette         
mit bis zu 350 kg Gewicht auf (Siehe Bild                 
rechts, Quelle: H. Baten)! Kapazität und           
Elektrifizierung ermöglichen CO2neutrale und       
schnelle innerstädtische Lieferungen. Velogista       
aus Berlin hat dies schon professionell           
umgesetzt. Das Unternehmen Bubblepost in         
Belgien kombiniert koordinierte StadtLogistik und CO2reduzierte (auch Elektroauto +                 
gasbetriebene Transporter gehören zum Fuhrpark) Lieferung und hat damit das ganze                     
Land erobert. 
 
Aber ohne regulatorische Eingriffe, z.B. Durch/Einfuhrbeschränkungen für LKW,               
Umwandlung von Autospuren in Radspuren) wird es schwierig, womit wir z.T. wieder bei                         
der heiligen Kuh wären… 



 
Vielleicht sollte man sich vor Augen führen, dass nur erhebliche regulatorische Eingriffe in                         
den letzten Jahrzehnten den Boom des klassischen motorisierten Stadtverkehrs mit all                     
seinen negativen Folgen ermöglicht haben. Die Förderung des RadVerkehrs schafft also                     
langfristig wieder so etwas wie einen freien Markt. Wenn wir den hätten, würden wir über                             
nachhaltige /koordinierte CityLogistik nicht lange reden müssen.  
 
Auszug McKinsey Studie NRW 2020: http://bit.ly/1HgOp7w  
TUHarburg zur CityLogistik 2001: http://bit.ly/1EC7ISS 
RadLogistik in Berlin: http://www.velogista.de   
Belgischer CityLogistiker Bubblepost: http://bubblepost.be  
 
PS: Der VCD hat in seinem           
LastenradProjekt viele Grundsteine     
für Projekte in deutschen Städten und           
Kommunen auf den Weg gebracht,         
teilweise auch Pilotprojekte bei       
großen Logistikern wie bspw. UPS in           
Hamburg. Nicht zuletzt ist ein         
umfangreiches Portal für     
Unternehmen, Städte, Kommunen     
und alle Bürger zum Thema         
entstanden. Zum RadaktivTag am 13. Juni (Radsternfahrt in Düsseldorf) werden 2                     
Lastenräder am VCDStand zu besichtigen sein.[HB] 
 
VCDPortal Lasten (auf die) Räder: http://lastenrad.vcd.org  
 

Service 
 
❏ Aktuelle Links 
 

Aktuelle Meldungen aus dem Kreisverband: http://www.vcd.org/vorort/duesseldorf/ 
Aktuelle Meldungen aus dem Bundesverband: http://www.vcd.org/ 
Lesenswertes zu Energie, Mobilität, Klima: http://www.klimaretter.info/ 
Mehrfach ausgezeichnetes Blog Zukunft Mobilität: http://www.zukunft-mobilitaet.net/  
Autofrei leben: http://www.autofrei.de 
Best Practise-Beispiele im Bereich Mobilität: http://www.thecityfix.com 

 
Autoren: Iko Tönjes [IT], Jost Schmiedel [JS], Holger Baten [HB], Dr. Hans Jörgens [HJ],  

  Burkhard Karp [BK], Martina Kern [MK] 
Newsletter anmelden oder abbestellen: Einfach informell per Mail an jost@vcd-duesseldorf.de  
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